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尽管技术引进已有多年，成功
率也在不断提升，试管婴儿技术在
国人心中，仍旧蒙着一层神秘面纱。
长沙生殖医学医院刘习明院长表
示：许多患者对其似懂非懂，存在
着许多疑问，甚至是误区。

误区一 “试管婴儿技术越新
越好”

刘习明院长：
试管婴儿技术发展到现在，已

经是第三代了。患者们往往存在着，
最新的技术一定最好的心理。事实
上，每种方式都有他们各自非常严
格的适应症和禁忌症。医生们会根
据不同的情况来选择合适的治疗
方法，严格遵循其适应症和禁忌症，
不是说第三代试管婴儿比第一代试
管婴儿要好，要先进。比如，你感
冒了，有没有必要做一个先进的头
颅核磁共振？试管婴儿 (IVF) 也没
有必要去选择最新的，适合就好。

误区二 “不怀孕马上就做试
管婴儿 (IVF)”

刘习明院长：
许多人，婚后一段时间，没有

受孕成功，就燃起做试管婴儿的
念头。那是舍近求远，避重就轻。
对于不孕夫妇，要根据其不孕的
原因为他们制定治疗方案。对于
一般的输卵管堵塞 (Fallopian tube 
jam) 问题，并非一定要用试管婴
儿 (IVF) 来“助孕”的，对于输卵
管近端的堵塞可以使用介入复通
的方法来给予治疗，复通成功率
达到 9~12% 左右；术后的妊娠率
为 9% 左右，对于输卵管 (oviduct)
伞端的堵塞可以应用输卵管造口
的方法。如果是男方患有轻度的
少精、弱精等，还可通过人工授
精的办法来使其妻子怀孕。

误区三 “任何不孕症 (infertility)
都可做试管婴儿 (IVF)”

刘习明院长：
虽说试管婴儿技术几乎可以解

决所有类型不孕症患者的不孕问
题。但许多人却忽略这“几乎”二
字。“几乎”与“绝对”意义相差
甚远，不是每对不孕夫妇都可以通
过“试管婴儿 (IVF)”来完成好孕
的梦想的，比如：有严重的精神疾
患、泌尿生殖系统急性感染、性传
播疾病的患者、某些有特定的遗传
病患者、女方子宫不具备妊娠功能
或者有严重的疾病而不能承受妊娠
者等等都不能做试管婴儿治疗。

误区四 “试管婴儿 (IVF) 可以
反复做”

刘习明院长：
试管婴儿反复失败的原因非常

多，而在临床上，许多失败的病例
尚无法找到失败的真正原因，或找
到却无良好的解决办法。依据现
在的试管婴儿 (IVF) 技术水平，大

别再继续误解“试管婴儿”
权威生殖医学专家带你走出误区

上期，（2013 年10月8日A05 版《以无限正能量，“孕育”新生命》）中提到“试管婴儿”技术，这项技术可以说
给千千万万的不孕夫妇带来了希望。可是，大家对“试管婴儿”到底了解多少呢？又有多少人对试管婴儿心存怀疑、带
着误解呢？本期，本报再次邀请了长沙生殖医学医院院长刘习明来跟大家谈谈有关“试管婴儿”那点事儿。

多数夫妇在做了 3-5 个移植周期内
获得妊娠，但是调查表明随着周期
数的增加，妊娠的机会越来越少。
此 外，随 着女性年龄的增加，试
管婴儿 (IVF) 的成功率也会越来越
低。所以反复的做“试管婴儿 (IVF)”
其成功率会逐渐下降。

误区五 “试管婴儿会弱智或
弱能”

刘习明院长：
这是许多不孕夫妇拒绝做“试

管婴儿 (IVF)” 的 一大心理 障碍，
特别是曾经有文章报道试管婴儿
的智商 (IQ) 较自然受孕婴儿为低，
更引起不少不孕夫妇的疑虑。实际
上，经过 20 多年的发展，全世界
已诞下几十万试管婴儿 (IVF)，早
期的试管婴儿 (IVF) 也诞下了自己
正常的婴儿，更有一些较大规模的
追踪调查及研究证实了试管婴儿
(IVF) 与自然受孕婴儿在出生缺陷
及以后的身智发育上并无显著性差
异，所以不孕不育夫妇不必过度的
担心。

误区六、“促排卵会使更年期
提早”

刘习明院长：
这种误解非常常见，但纯属多

虑！青春期的卵巢上约有 30 万颗
卵子，成熟卵子约 400 个左右，在
其后 30-40 年间以每天约 30 颗的
速度耗损和萎缩。在不用药的情况
下，人每个月的一批卵泡中仅有一
颗卵子生长发育并排卵，这一批中
其他的卵子随之凋亡，而打促排卵
针能使这部分原本会凋亡的卵子
也长大成熟，这属于“变废为宝、
资源回收”，不会额外耗损卵子的
库存量，因而不会使更年期提早。

   
专家提醒：长沙生殖医学医院

院长刘习明提醒大家，不孕的原因
非常多，如果通过药物或者是手术能
够解决的话，就没有必要去做试管。
虽说“试管婴儿”成功率较高、受孕快，
但是费用也相对较高。并且做试管婴
儿 (IVF) 与其它任何手术一样，都存
在一定的手术风险，“试管”是不孕
朋友最后的选择。

长沙生殖医学医院院长刘习明正接受患者咨询。

试管婴儿成功率有多少？
“试管婴儿”是一种体外受精

特殊的技术。世界上第一个试管婴
儿是 1978 年在英国诞生的。这项
技术可以解决：输卵管梗阻，男方
重度少弱精或无精症、子宫内膜异
位症、排卵障碍等多类患者的受孕

问题，被称为人类医学史上的奇迹，
创造这项技术的 Edowrds 教授也因
此在 2010 年获得诺贝尔医学奖。

 据了解，“试管婴儿”技术进入
中国也有十多年了。目前在我国，试
管婴儿的成功率标准是 35%，而就

相关数据统计，全国平均的成功率
大概有 30% 左右。但根据各个机构
自身的情况不同，其成功率也有着
较大的差异。例如，长沙生殖医学
医院的试管婴儿项目自 2013 年 3 月
实运行以来，成功率已达到了 55%。

走出“试管婴儿”六大误区

今日女报/凤网记者 海帆

“啃”下6.9万个词，外语学校女生夺魁

冠军最后几秒才确定参赛
陆佳蕾是杭州外国语学校的初二

学生。因为同校的队友于加敏把“佯
嗔”的“嗔”字误写成了“瞋”，让陆佳
蕾获得了《中国汉字听写大会》最后的
冠军。

用此次带队参加比赛的杭州外国
语学校老师苏云生的话说，这个冠军是
5秒冠军。“在当初学校的名额选拔赛
中，有好几个同学的成绩和陆佳蕾差不
多，当时，我作为指导老师，真的是很难
决定让谁去或让谁不去。在最后提交名
单前5秒，我才决定让陆佳蕾去的。”

在苏云生的印象里，陆佳蕾是个
特别仔细、稳重的孩子，学习时从来都
是一步一个脚印，不会放过任何一个
错字。正是这份踏实细心，让陆佳蕾获
得了去参加中国汉字听写大会的最后
一张门票。

其实，该校这次去参加比赛的有5
名学生，他们有个共同的特点——很爱
看书。刘浥尘和钟天逸每年的阅读量
都在五六十本书以上。钟天逸读的书
很“杂”；刘浥尘“专情”于古代文学，
令很多初中生头痛的《说文解字》，他
看得津津有味；赵杉佳雯喜欢看张爱
玲的小说，很多书中的名句能顺口说出
来；陆佳蕾读遍了余华的所有作品。

“刚进杭外的时候，我的语文成绩

只处于班里的中游水平。后来，大量的
阅读让我的语文水平突飞猛进，识字量
也多了许多。”陆佳蕾说，她的冠军其
实就是平时日常生活中“读”出来的。

10天“啃”下5000页词汇
别看这些学生阅读量很大，但是，

凭这些积累去参加汉字大赛肯定还不
行。

大家看到的决赛10月18日才进行，
但事实上，节目早在7月7日至7月17日就
已经录制结束。这之前，恰逢期末考，每
位选手都只有10天的赛前训练时间，必
须突破词汇量。苏云生老师给大家准备
的最主要的教材是第六版《现代汉语词
典》，共有1780页，有6.9万多个词汇。除
此之外，还有1000多页的《新华成语词
典》、2000多页的《古代汉语词典》和老
师自编的资料。

“一本1700多页的字典，我们花了
10天就背好了。”回忆当初背字，陆佳
蕾觉得很不可思议，接到比赛通知的
10天后，就要去北京参加比赛。苏云生
让学生们背《现代汉语字典》，每天背
150页，“除了吃饭、睡觉，所有的时间
都在背字，包括走路的时候也捧着字
典。还好，那个时候已经结束了考试，
临近暑假。”

在北京比赛的10天间，他们重点

突破容易读错写错的词、体现多学科
的专用术语、涉及风土人情、传统文化
的词语等等。每天，他们都要花上16
到18个小时学习，凌晨两三点才睡觉。
为了加深记忆，经常要抄写字词，结束
时，陆佳蕾和队友们把带去的纸笔，包
括酒店里的铅笔都全部用完。

生活因汉字变得有趣
陆佳蕾说，她们与普通的初中生

一样，若不是比赛，他们平时也不太接
触生僻字。但二十多天中经过密集地和
汉字打交道，这些同学都爱上了汉字，
许多人也改变了对汉字原有的偏见。

陆佳蕾说，汉字其实不枯燥，汉字
需要大家去理解，“每一部分都充满自
己的意义”。队友赵杉佳雯说，其实每
个汉字都有自己的表情，“有些汉字很
漂亮，有些很恶毒”。她的队友、最后获
得亚军的于加敏补充说，比如“葳蕤”两
字非常难写，但“很漂亮，能感觉到植
物生长茂盛的感觉”，她特别喜欢草字
头、王字旁的字，但骨字旁的字，“看上
去就很恶毒，让人毛骨悚然”。

陆佳蕾也希望能有多一些人用生
僻字。“生僻字，是因为平时经常不用，
我们多用用，它们就重新有存在的意
义。说话时来几个，写作文也来几个。
用在生活中，会让生活变得很有趣。”

《“犬马”之劳：为了山里的求学娃》后续：

长沙血液中心情系求学娃

■图片新闻

今日女报/凤网讯（记者 陈炜）自本报9月24日刊登《“犬
马”之劳：为了山里的求学娃》一文，报道了怀化市麻阳苗族
自治县兰里镇瓦一田村小学的孩子们在艰苦的生活条件下
努力学习的情况后，来自长沙血液中心的志愿者们自发组织
志愿者行动，于10月17日晚赶赴该校，为孩子们进行爱心捐
赠，为报道中的危桥捐赠维修款，并以此作为该中心“热血浓
情——长沙血液人系列爱心行动”的“开篇之作”。

10月18日上午，爱心捐赠仪式在瓦一田村小学举行。志
愿者们为学校、全体师生捐赠了球类、书包、文具、感冒药
等学习生活、医疗用品，给每个孩子现场拍照，并打印予以
赠送。当天下午，志愿者们又相继前往三个贫困学生家中看
望并送上慰问品、慰问金。

说起外国语学校，许多人第一印象就是学生的外语很好。但令人吃惊的是，在10月18日的
央视《中国汉字听写大会》的决赛上，最后夺冠的竟然是杭州外国语学校的学生陆佳蕾。随
后，记者采访了陆佳蕾和她的团队，与大家分享不为人知的幕后故事。

文/李甫贵 金丹丹

10月19日，湖南省人民防空办公室、今日女报/凤网传
媒组织人防志愿者前往浏阳，对集里街道禧和社区居民进
行了人防防护动作、简易防护器材制作及其技能、防灾应
急知识培训。                      （今日女报/凤网记者 尹盛鹏） 

志愿者
在给同学们
上有关跌倒
摔伤时如何
处理的“常
识课”。

初二女生获央视《中国汉字听写大全》总冠军——


